

Fecha: 19-01-2026

Medio: La Tribuna

Supl. : La Tribuna

Tipo: Noticia general

Título: **Tragedia en Biobío y Ñuble: al menos 18 fallecidos, miles de hectáreas arrasadas y Estado de Catástrofe**

Pág. : 4

Cm2: 647,2

VPE: \$ 1.092.421

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

3.600

14.800

No Definida

Tragedia en Biobío y Ñuble: al menos 18 fallecidos, miles de hectáreas arrasadas y Estado de Catástrofe

Maria José Villagrán
prensa@latribuna.cl

En la provincia de Biobío, las comunas de Laja y Nacimiento concentran algunos de los focos más complejos de la emergencia, escenario que llevó a decretar toque de queda y reforzar las medidas de control en el marco del Estado de Catástrofe que rige en la región.

Las regiones del Biobío y Ñuble enfrentan una de las emergencias más graves de los últimos años debido a los incendios forestales que arrasan vastas superficies y comunidades. Hasta ahora, se contabilizan al menos 18 fallecidos, mientras que en la región del Biobío se han destruido más de 300 viviendas, cifra que "de seguro va a ser más de mil" en la región del Biobío, informó el Presidente Gabriel Boric, a su llegada al aeropuerto Carriel Sur.

El jefe de Estado sostuvo una reunión con autoridades nacionales y regionales para coordinar el despliegue y medidas ante los incendios forestales.

"En ambas regiones hemos dispuesto albergues a los que han llegado más de 800 personas, y en las zonas donde ya está controlado el fuego, el Ministerio de Desarrollo Social ya comenzó a aplicar la Ficha FIBE y el proceso que ya se inició en Ñuble se va a iniciar a la brevedad posible en la región del Biobío" afirmó Boric.

Hasta el cierre de esta edición, se desarrollaba una nueva reunión del Comité para la Gestión del Riesgo de Desastres -Cogrid-, encabezada por el delegado presidencial regional, Eduardo Pacheco, junto al subsecretario del Interior, Víctor Ramos, y la ministra de Salud, Ximena Aguilera, para coordi-



LAJA Y NACIMIENTO SON LAS COMUNAS más complicadas en materia de afectación por los incendios Forestales

nar y evaluar las medidas frente a los mega incendios que afectan a la región.

En términos de superficie, los incendios han consumido aproximadamente 18.300 hectáreas en la región del Biobío, distribuidas en más de 16.000 hectáreas en la provincia de Concepción, que incluye las comunas de Penco y Tomé, y más de 2.500 hectáreas en la provincia de Biobío. La localidad de Punta de

Parra, en Penco, ha sido arrasada en más del 80% de su sector antiguo, mientras los equipos de Conaf, junto a maquinaria, brigadas terrestres y un avión "tanker" Boeing 737, combaten de manera continua los incendios para contener su avance y evitar nuevas pérdidas.

Según el director regional de Conaf, Esteban Krause, "la región del Biobío está viviendo una situación catastrófica res-

pecto a los incendios forestales".

De acuerdo con la información disponible hasta el cierre de esta edición, perdieron la vida al menos 18 personas durante las emergencias registradas en los sectores de Ríos de Chile, Geó Chile y Punta de Parra, zonas que fueron alcanzadas con especial violencia por el avance de las llamas. En varios de estos puntos, el fuego se propagó rápidamente hacia áreas pobladas, dificultando las labores de evacuación y respuesta oportuna.

he decidido declarar estado de catástrofe en las regiones de Ñuble y Biobío. Todos los recursos están disponibles".

La medida permite al Estado disponer con mayor rapidez de medios humanos y materiales, además de reforzar el control del orden público y la seguridad en las zonas afectadas.

TOQUE DE QUEDA BIOBÍO

En este contexto, el jefe de la Defensa Nacional para la Región del Biobío, general Edgardo Acevedo, confirmó la implementación de un toque de queda en sectores específicos afectados por la emergencia forestal.

La restricción busca facilitar el desplazamiento de los equipos de emergencia, prevenir nuevos focos de incendio y resguardar la seguridad de la población.

En la provincia de Biobío, la medida se aplica desde ayer, en las comunas de Nacimiento y Laja, donde la prohibición de circulación de peatones y vehículos rige entre las 20:00 horas de este domingo y las 06:00 horas



AVANCE DESCONTROLADO

La madrugada de este domingo, el Gobierno decretó Estado de Catástrofe, debido al avance descontrolado de los incendios forestales que afectan a las regiones de Ñuble y del Biobío y que han generado un escenario de alta complejidad para las autoridades y los equipos de emergencia.

La decisión fue confirmada por el Presidente Gabriel Boric a través de su cuenta en la red social X, donde señaló que "ante los graves incendios en curso

Fecha: 19-01-2026

Medio: La Tribuna

Supl. : La Tribuna

Tipo: Noticia general

Título: **Tragedia en Biobío y Ñuble: al menos 18 fallecidos, miles de hectáreas arrasadas y Estado de Catástrofe**

Pág. : 5

Cm2: 654,7

VPE: \$ 1.105.064

Tiraje:

3.600

Lectoría:

14.800

Favorabilidad:

No Definida



AUTORIDADES SE REUNIERON EN LA COMUNA DE LAJA, donde se realizaron Cogrid a raíz de la emergencia por la que atraviesa la provincia en materia de incendios.

del lunes 19 de enero. A estas se sumaron la comuna de Penco, con el mismo horario, y Lirquén, donde el toque de queda comenzó a las 19:00 horas y se mantendrá vigente hasta nueva orden.

Por su parte, el delegado presidencial provincial de Biobío, Javier Fuchslocher, confirmó el alcance de la medida y realizó un llamado a respetarla.

“Implica la prohibición del tránsito de vehículos y peatones que no estén relacionados con labores de emergencia. Hacemos un llamado a la comunidad, especialmente de Laja y Nacimiento, a respetar esta medida, que va en directo beneficio de que los equipos de emergencia puedan trasladarse y realizar patrullajes que eviten nuevos focos de fuego”, señaló.

Desde la Armada se precisó que existen excepciones para personal crítico, permitiendo el desplazamiento de funcionarios de las Fuerzas Armadas, de Orden y Seguridad, Bomberos, brigadistas de CONAF y personal de salud, quienes continúan trabajando de manera ininte-

rrumpida en la contención de la emergencia.

EMERGENCIA NO ESTÁ CONTROLADA

Al cierre de esta edición, el delegado regional presidencial del Biobío, Eduardo Pacheco, enfatizó que la situación sigue siendo crítica y que la emergencia aún no está bajo control.

“Todavía tenemos condiciones de riesgo muy amplias. Hemos tenido nuevamente rachas de viento similares a las de ayer, con velocidades cercanas a los 50 kilómetros por hora, altas temperaturas y una proyección de al menos dos días más con condiciones similares”, advirtió.

La autoridad recalca la importancia de que la ciudadanía se mantenga atenta a las alertas SAE, subrayando que su objetivo es resguardar la vida de las personas, especialmente ante eventuales evacuaciones que podrían decretarse si el fuego amenaza sectores poblados.

Respecto al origen de los

incendios, el delegado regional confirmó que el Ministerio Público instruyó diligencias para esclarecer las causas y eventuales responsabilidades. “Si existe intencionalidad, los responsables serán puestos a disposición de los tribunales. En nuestra región no hay espacio para la impunidad”, afirmó.

De igual forma, detalló que tanto la Policía de Investigaciones como Carabineros ya se encuentran realizando peritajes en los sitios del suceso.

SITUACIÓN EN LA PROVINCIA DE BIOBÍO

El jefe provincial de Conaf en Biobío, Juan Carlos Bascuñán, informó que la provincia ha enfrentado una jornada particularmente compleja, con incendios simultáneos en diversas comunas. Entre los focos más relevantes se encuentran sectores de Los Ángeles, Cabrero, Quilleco, Alto Biobío, Nacimiento y Laja.

Uno de los incendios más graves es el de “Rucalhue Sur”, en la comuna de Laja, que supera las

EMERGENCIA EN CIFRAS

Balance preliminar

-18 fallecidos (cifra confirmada, con proyección de aumento)

-Más de 800 personas albergadas en Biobío y Ñuble

-Cuatro personas damnificadas en Nacimiento (todas adultas mayores)

-16 personas albergadas en la comuna de Laja

Viviendas e infraestructura

-Más de 300 viviendas destruidas en la región del Biobío (estimación presidencial: “de seguro van a ser más de mil”)

-Ñuble: cerca de 50 viviendas afectadas en zonas rurales

Superficie afectada por incendios

-Región del Biobío: 18.300 hectáreas quemadas (total regional)

-Más de 16.000 ha en la provincia de Concepción

-Más de 2.500 ha en la provincia de Biobío

Medidas de emergencia y control

-Estado de Catástrofe en las regiones del Biobío y Ñuble

Toque de queda:

-Nacimiento y Laja: 20:00 a 06:00 horas

-Penco: 20:00 a 06:00 horas

-Lirquén: desde las 19:00 horas (hasta nueva orden)



dos mil hectáreas afectadas y es combatido con brigadas terrestres, recursos aéreos, Bomberos, empresas forestales y apoyo municipal.

En Nacimiento, el incendio de “Carrizal Bajo” o “Siete Árboles” continúa activo, con focos secundarios debido al viento, lo que obligó a solicitar brigadas nocturnas.

De manera preliminar, Conaf estima en alrededor de 2.500 hectáreas la superficie afectada en la provincia, cifra que será actualizada una vez se logre un mayor control de los siniestros.

BALANCE PROVISORIO EN LAJA Y NACIMIENTO

El alcalde de Nacimiento, Carlos Toloza, describió la situación como “descontrolada”, indicando que uno de los siniestros se habría originado por un corte de cable eléctrico. Según el último balance entregado por el municipio, el fuego ha consumido más de 100 hectáreas en sectores rurales de la comuna.

A raíz de la emergencia, se reportan dos viviendas completamente destruidas y cuatro

personas damnificadas, todas adultas mayores, lo que ha obligado a activar redes de apoyo social y medidas de resguardo prioritario para este grupo.

En tanto, en la comuna de Laja, el alcalde Vladimir Fica informó que los incendios han afectado severamente sectores como Tres Pinos, Chorrillos, Rucalhue Sur y Las Toscas, a lo que se suma un incendio estructural de gran magnitud que dañó un recinto comercial conocido como mall chino.

De acuerdo con el balance comunal, y al cierre de esta edición, en Laja se contabilizan seis viviendas con pérdida total, dos con daños parciales, dos bodegas destruidas, cerca de 16 personas albergadas y una superficie afectada que supera las 2.700 hectáreas.

Las autoridades comunales coincidieron en que la rápida propagación del fuego, sumada a las altas temperaturas y al viento, ha dificultado las labores de contención, manteniendo a brigadas y equipos de emergencia desplegados de manera permanente en los sectores más críticos.